

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Llevan alta burocracia de Pemex al Infonavit. **El Universal:** CJNG opera red de adiestramiento en 21 municipios. **La Jornada:** Justicia y bienestar, la respuesta a violencia en Michoacán: Sheinbaum. **Excélsior:** Destinarán 60 mil mdp a pacificar Michoacán. **El Heraldo de México:** 'Los michoacanos no están solos'. **Milenio Diario:** Blindan Michoacán con más de 12 mil elementos y 57 mil mdp. **El Financiero:** Ve Banxico probable tasa de 7.0% a fin de año. **El Economista:** Con 57,000 mdp ponen en marcha el plan de rescate para Michoacán. **El Sol de México:** Cercan Michoacán con 10 mil elementos. **24 Horas:** Sheinbaum apuesta fuerte por Michoacán. **Reporte Índigo:** Morelos, legado e impunidad.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Aumentan 52% cuerpos sin identificar en CDMX. **El Universal Cd.:** Desde hoy y hasta enero someten a consulta el PGD. **Excélsior Cd.:** 187% aumentaron. **Reporte Índigo Cd.:** Inversión millonaria en llantas. **El Heraldo de México Cd.:** Imparte justicia más eficaz. **El Financiero Cd.:** Activan doble alerta por frío extremo en CDMX. **El Sol de México Cd.:** Pegan a Unión Tepito. **24 Horas Cd.:** Morenistas denuncian a Mauricio Tabe por malversación.

TARJETA INFORMATIVA 10 NOV 25

IECM

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la creación e integración de tres comisiones provisionales orientadas a fortalecer la eficiencia institucional, la inclusión democrática y la modernización tecnológica, en preparación de los próximos procesos electorales y mecanismos de participación ciudadana. Se trata de las comisiones de Vinculación Institucional, de Votos Anticipados y de Innovación Tecnológica, cuyos trabajos estarán enfocados en la organización y desarrollo de las Consultas de Presupuesto Participativo 2026-2027, la elección de Comisiones de Participación Comunitaria, así como las actividades preparatorias del proceso electoral local ordinario 2026-2027 y de la elección de personas juzgadoras del Poder Judicial capitalino. De acuerdo con el acuerdo aprobado, la Comisión Provisional de Vinculación Institucional será presidida por la consejera electoral **Cecilia Aída Hernández Cruz** e integrada por las consejeras **Sonia Pérez Pérez y Erika Estrada Ruiz**, además del consejero **Ernesto Ramos Mega**. Por su parte, la Comisión Provisional de Votos Anticipados estará encabezada por la consejera electoral **María de los Ángeles Gil Sánchez** e integrada por las consejeras **Maira Melisa Guerra Pulido y Cecilia Aída Hernández Cruz**. En tanto, la Comisión Provisional de Innovación Tecnológica será presidida por el consejero electoral **Ernesto Ramos Mega** e integrada por las consejeras **Erika Estrada Ruiz, Sonia Pérez Pérez y Cecilia Aída Hernández Cruz**. Las tres comisiones tendrán un periodo de funcionamiento de un año a partir de su instalación y deberán rendir un informe final al Consejo General del **IECM**. [La Crónica de Hoy](#) , [La Prensa](#) , [El Universal \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#),

La Querella Digital CDMX ([sitio](#)), Cúspide México EDO.MEX ([sitio](#)), Liberal Metropolitano CDMX ([sitio](#)) , . Sociedad Noticias CDMX ([sitio](#))

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó un foro informativo y consultivo para personas mayores de 60 años con el objetivo de promover la participación informada, reflexiva e incluyente y generar un espacio de diálogo que permita conocer sus opiniones, experiencias y propuestas en torno a las acciones afirmativas que se diseñarán para garantizar su participación política efectiva en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. [Insurgencia Magisterial VER \(Sitio\)](#)

Democracia Plena informa que, con motivo de la Asamblea Consultiva del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** sobre acciones afirmativas para jóvenes, a celebrarse el miércoles 12 de noviembre en las instalaciones del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Sur, estaba prevista la asistencia del jefe de Democracia Plena, Raymundo Rivera Lopeziana. Sin embargo, por motivos de agenda institucional, no le será posible acudir personalmente. Aun así, reafirma su pleno compromiso con la inclusión política de la juventud y con el fortalecimiento de los espacios donde las y los jóvenes puedan proponer, deliberar y decidir sobre el rumbo democrático del país. [Es Noticia \(sitio\)](#)

Los diputados locales de Morena Cecilia Vadillo y Víctor Hugo Romo, anunciaron que presentaron denuncias contra el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe y la diputada Laura Álvarez, por uso indebido de recursos públicos para fines políticos y personales. Las denuncias fueron presentadas ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y la Fiscalía de Servidores Públicos local, porque además se utilizó la estructura de gobierno y los padrones de beneficiarios de programas sociales de la alcaldía Miguel Hidalgo como plataforma de promoción familiar y partidista. [Ovaciones , Eje Central](#)

La falta de conformación de una comisión provisional de género y grupos vulnerables provocó que dos consejeras cuestionaran la manera en que el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aborda el trabajo que debe de hacer en favor de los derechos de las mujeres. El Instituto valoró un documento que aprobó la instauración e integración de tres comisiones provisionales, las cuales son Vinculación Institucional, de Votos Anticipados y la de Innovación Tecnológica. Sin embargo, la de Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria no figuró en el dictamen. La consejera **Melisa Guerra** destacó que la determinación se registró pese que el Consejo General del **IECM** está conformado por seis mujeres y un hombre. "Con esta decisión, parecería que el Instituto está desestimando la visibilización efectiva y la defensa proactiva de los derechos políticos de las mujeres de grupos de atención prioritaria. Por su parte la consejera **Erika Estrada** calificó el acto como una omisión, pues consideró que la continuidad de dicha Comisión romovería la igualdad sustantiva, las acciones afirmativas y el principio de progresividad de los derechos humanos. En tanto, **Patricia Avendaño**, consejera presidenta, remarcó que, no se instauró la comisión provisional porque sólo una consejera, de tres que se necesitan, mostró interés en conformarla. "No se preocupen (...), porque esas funciones se van a seguir llevando a cabo a través de la Dirección Ejecutiva de Género, Derechos Humanos y Construcción Ciudadana y también a través de la Dirección Ejecutiva de Asociaciones Políticas que tienen áreas específicas. [Reforma](#)

Desde el PAN señalaron que ven con preocupación la determinación tomada este viernes por el Consejo General del **IECM**, mediante la cual, decidieron eliminar la Comisión Especializada para dar Seguimiento a la Participación

Política de las Mujeres CDMX. Luisa Gutiérrez, presidenta del PAN local, junto con Ámbar Reyes, secretaria de Promoción Política de la Mujer, del Comité Directivo Regional del PAN, señalaron que se trata de un "retroceso democrático". [Basta.](#) , [ContraRéplica](#) , [Investing \(Sitio\)](#) , [Donceles Portal CDMX \(Sitio\)](#), [Amexi CDMX \(Sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [El Asertivo CDMX](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#) , [A flor de piel \(sitio\)](#)

El Caballito publica: Cada año, en el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** el pleno crea comisiones provisionales para abordar diversos temas de coyunturas, por ejemplo, ahora darán especial seguimiento a la innovación y voto anticipado, pero para el próximo año los consejeros electorales decidieron, por mayoría, que no reinstalarán la de seguimiento para la participación política de las mujeres, pues ya hay quienes atienden el tema. No todos opinan igual, como la consejera **Erika Estrada**, quien consideró que el no instalarla puede provocar que la lucha que se ha dado quede invisibilizada al no tener un área específica. [El Universal](#)

Inserción: INSTITUTO ELECTORAL CIUDAD DE MÉXICO ¿Sabías que los partidos políticos deben postular candidaturas de personas jóvenes? Asiste al foro informativo y consultivo sobre acciones afirmativas el 12 de noviembre 2025. Más información en [www.iecm.mx](#) [Milenio Diario](#)

REFORMA ELECTORAL

Los consejeros electorales Claudia Zavala y Martín Faz Mora aseguraron que el INE tiene la capacidad de enfrentar el reto electoral de 2027. Faz, quien también es presidente de la Comisión de Organización Electoral del árbitro electoral, indicó que el Servicio Profesional Electoral Nacional encarárá las vicisitudes de las elecciones intermedias, además de la segunda elección del Poder Judicial y ante la proyección de que ocurra la revocación de mandato. [Reforma](#)

Organizaciones de partidos locales, comunidades indígenas y afromexicanas, así como asociaciones de exconsejeros y funcionarios electorales, acudieron al Instituto Nacional Electoral (INE) para entregar sus propuestas rumbo a la reforma electoral que prepara la Presidencia de la República. Desde mediados de octubre, el INE ha recibido cerca de diez agrupaciones que buscan incidir en el rediseño del sistema electoral. El instituto prevé entregar a finales de noviembre su propio documento técnico junto con los planteamientos de la sociedad civil a la Comisión de Reforma Electoral del Ejecutivo. [Excélsior](#)

Mauricio Merino escribió: a pesar del dominio que ejercerán las elecciones tras la reforma electoral, han decidido convertir los comicios del 27 en un plebiscito de revocación o de refrendo del mandato presidencial, es porque necesitan otro episodio epopéyico para consolidar su imagen popular. Dudo que Alfonso Ramírez Cuéllar haya presentado esa iniciativa de reforma constitucional sin consultarla (con la jefa y/o con jefe) y haya un ápice de ingenuidad en ella. [El Universal](#)

Fuera De La Caja de Macario Schettino, publica: una característica de los últimos dos gobiernos, ambos de Morena, es su irresponsabilidad. Nunca son responsables de nada. [...] No creo que vuelvan a arriesgarse y por ello les urge la reforma electoral y, en lo que la consiguen, adelantar la revocación de mandato para hacerla coincidente con la elección de junio de 2027. Eso permitirá a Sheinbaum hacer campaña desde la presidencia. [El Financiero](#)

Telón De Fondo, de Edmundo Jacobo Molina, publica: el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar anunció que presentará mañana una iniciativa para modificar el artículo 35 constitucional y con ello adelantar el ejercicio de revocación de mandato previsto para 2028 y empatarlo con las elecciones intermedias del 2027. Revocación de mandato y reforma electoral son piezas clave de la 4T para hacer de las elecciones del 2027 un punto de no retorno en su pretensión de perpetuarse y, por lo tanto, un punto de quiebre para la libertad y la democracia en nuestro país. [El Financiero](#)

INE

Expertos sobre la aplicación del voto electrónico alertaron que es imposible evitar la compra coacción por parte de Gobiernos y partidos políticos. Durante una mesa de análisis convocada por el Instituto Nacional Electoral (INE), para discutir sobre el voto electrónico, Irma Mendoza de Hoyos, investigadora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), advirtió del riesgo de intervención del Gobierno. [Reforma](#)

Luego de que la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Ravel, está bajo investigación del Órgano Interno de Control (OIC), junto con otras dos consejerías en activo, el propio INE le negó su derecho a la información para saber cuántas investigaciones más hay en su contra. En su cuenta de X, la consejera narró que envió un oficio al OIC para preguntar si "había más quejas o denuncias en mi contra, basándose en el artículo 6 constitucional sobre acceso a la información personal. [Excélsior](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) avanza en la licitación internacional dirigida a empresas para la producción de la credencial para votar con fotografía. Este fin de semana, el organismo electoral federal realizó la Junta de Aclaraciones dirigida a los licitantes interesados en participar en la licitación pública, la cual entrará en vigor a partir de 2026. "La sesión se desarrolló con normalidad y plena apertura, propiciando un intercambio técnico constructivo y la aclaración de dudas entre las y los participantes. Durante la misma, se abrió el periodo para la presentación de reprenguntas relacionadas con las respuestas emitidas", precisó el área de comunicación del INE en un comunicado. [El Heraldo de México](#)

Días Presidenciales publica: las semanas que vienen serán complicadas para la presidenta Claudia Sheinbaum, quien estará metida en polémicas que es probable no le resulten positivas. La marcha del pasado sábado 8 de noviembre, como un primer ensayo de la Generación Z, mostró que el tema puede escalar a más. De acuerdo a Reforma, en el INE ya se preparan para llevar a cabo la consulta de revocación de mandato para el primer domingo de junio de 2027 y en 2028 como originalmente estaba planeado. [El Independiente](#)

Serpientes y Escaleras de Salvador García Soto, publica: el Instituto Nacional Electoral, colonizado por la 4T y bajo la presidencia de Guadalupe Taddei, habrá perdido independencia, autonomía y profesionalismo, pero lo que sí mantiene son los negocios que se pueden hacer al amparo de los millonarios contratos otorga el órgano electoral a las empresas particulares. Es el caso de la emisión de las credenciales para votar que constantemente se están renovando y representan uno de los contratos más grandes y por mayores recursos que asigna el INE. esta ocasión, para producir las nuevas credenciales que demandan los electores, Guadalupe Taddei cambió las bases de licitación para la fabricación de los plásticos con el único objetivo de favorecer a proveedores muy específicos encabezados, nuevamente, por José Alfredo Hernández Casillas, a través de las empresas Litoformas, S.A. de C.V. [El Universal](#)

Trascendió publica: que el INE, a cargo de Guadalupe Taddei, puso en marcha el proceso para licitar la producción de las credenciales de elector, que tendrán un nuevo diseño el próximo año, con más medidas de seguridad para evitar su falsificación y serán más inclusivas para personas con discapacidad visual. En el organismo electoral garantizan que todo el proceso será público y transparente y que, por ahora, están resolviendo dudas de los proveedores para que no haya fallas de ningún tipo una vez concedido el contrato. [Milenio Diario](#)

México Correcto, No Corrupto de Ricardo Peralta, publica: la oposición mexicana ha hecho del dolor una estrategia electoral de la tragedia una narrativa. Hoy, bajo el disfraz de una supuesta "marcha por la paz", vuelve a intentar manipular la indignación social tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez. No es la primera vez que recurren al espectáculo. Desde las marchas de "#AMLOVeteYa", pasando por "El INE no se toca", MiVotoNoSeToca", "Somos México" y la llamada "Marea Rosa", hasta las más recientes movilizaciones de 2024, todas han sido ejercicios de autoengaño colectivo: una misma minoría reciclada que se niega a aceptar que su tiempo político terminó. [Excélsior](#)

México Sin Maquillaje de Gabriel Reyes Orona, publica: lo que nadie puede negar es que en su discurso llevaba la venenosa y adictiva sustancia que anuló la sensatez de millones de personas, a las que fue fácil engañar, amañando las elecciones. Manipuló una institución vulnerable, inútil y sobrevaluada, el INE. Fue un error, fue un horror estar con Obrador, pero aún buena parte de la población no despierta, dado que siguen pensando que fue quien, tras declarar la guerra de clases, arrebató fortuna a selectos pudientes, permitiendo, a quienes integran su movimiento, embolsársela. Nada ganó el electorado, pero el odio es el odio, y el resentimiento fue sembrado de manera profunda. [Excélsior](#)

Con Valor y Con Verdad publica: en el artículo 35, fracción IX de la Constitución, se establece como un derecho de nosotros los ciudadanos, la terminación anticipada del cargo de un funcionario electo por voto popular, siendo el Presidente de la República, el principal sujeto de este proceso. Esta prerrogativa está ampliamente detallada en la Ley Federal de Revocación de Mandato y establece los instrumentos para expresar la pérdida de confianza, con un proceso organizado por el INE, y sujeto a las dispuestas del artículo 84 de la Carta Magna, en caso de que se confirme la revocación. [El Heraldo de México](#)

Rozones publica: lo que prevén en el INE "Tiempos fuertes y sacudidas políticas", nos dicen, es lo que avizoran algunos consejeros del Instituto Nacional Electoral de cara a las elecciones de 2027, proceso en el que habrán de renovarse nada menos y nada más que 17 gubernaturas y la Cámara de Diputados, además de que eventualmente se realizaría una consulta de revocación de mandato para la figura presidencial y tendrá lugar una elección judicial. Los consejeros electorales Claudia Zavala y Martín Faz, nos cuentan, inauguraron ayer la Tercera Reunión Regional de Evaluación con Vocalías Locales y Distritales y ahí aprovecharon para pedir al personal del instituto que mantenga los esfuerzos para garantizar los resultados electorales, en este caso serían los de la jornada que tendrá lugar en poco más de año y medio. Fue la primera quien se refirió a las sacudidas al establecer que éstas "tienen repercusión en lo que hacen, pero ustedes mantengan ese servicio sólido, profesionalizado, más allá de las cuestiones políticas". Así algunos escenarios en el INE. [La Razón de México](#)

Postigo publica: Trump, el anfitrión, un político que en lugar de solucionar problemas lo crea difícilmente será apoyado en los votos por una población que padece las consecuencias de sus errores. Ante la decadencia que puede

sentir el propio Trump ahora intenta impulsar, un golpe de estado contra México. Su primera contribución es prestar su residencia en Palm Beach, Florida para que se reorganice el Partido México Republicano, financiado por el Partido Republicano de Estados Unidos y apoyado por personajes de ultraderecha como Eduardo Verástegui, y logre obtener el registro condicionado del INE. [ContraRéplica](#)

El dato incómodo publica: si la presidenta Claudia Sheinbaum aparece en la boleta el mismo día que los candidatos de Morena, su imagen podría arrastrar votos a favor del partido. En los hechos, la elección intermedia se convertiría en una oportunidad para operar a favor del oficialismo y mantener la mayoría calificada en San Lázaro, así como conservar y ganar gubernaturas y congresos locales. Pero el riesgo es doble. Se presidencializa la elección y se desvirtúa la revocación para terminar de ser usada como arma electoral. Y con la reforma judicial recién aprobada y una elección de jueces programada para ese mismo año, la carga logística y el ruido político serían inéditos. Incluso el INE ha advertido que organizar tres votaciones distintas el mismo día puede provocar errores y confusión en las urnas. [Ovaciones](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Para sacarle la vuelta a la prohibición de la dirigencia nacional de Morena del nepotismo en la designación de sus 17 candidatos a gubernaturas en igual número de entidades, que deberán renovarse en el país para 2027, los hermanos Ricardo y David Monreal Ávila, exgobernador y mandatario en turno, respectivamente, postularán como aspirantes a la sucesión en Zacatecas a cuatro mujeres que pertenecen a sus círculos familiares o políticos. [La Jornada](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México está listo para recibir a los titulares de órganos autónomos y de las 16 alcaldías, para la designación de presupuestos del Paquete Económico 2026, anunció la diputada Valentina Batres, presidenta de la Comisión de Presupuesto. En la conferencia La Chilanguera, la legisladora morenista recordó que en días pasados sesionó la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para aprobar un primer acuerdo que tiene que ver con el calendario de comparecencias. Inicia con el alcalde de Álvaro Obregón, el martes 18 de noviembre y las comparecencias con otros organismos autónomos seguirán hasta concluir el 5 de diciembre. [24 Horas](#), [La Razón de México](#)

Pepe Grillo publica: avanza un acuerdo en el grupo de Morena para designar al próximo mandamás de comunicación del Congreso de la CDMX. Varios legisladores locales ven como un riesgo que de instancias externas se quiera imponer un aspirante sin conocimiento parlamentario y con objetivos políticos contrarios a la pluralidad legislativa que se tiene en la sede de Donceles, lo que pondría en riesgo los acuerdos que se tienen desde el inicio de la actual legislatura. La unidad está en riesgo en tiempos difíciles, se señala. [La Crónica de Hoy](#)

Redes de Poder publica: esta semana concluye la revisión del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso capitalino, de los perfiles de quien ocupará la titularidad del Canal del Congreso local, para que los destinos de la comunicación legislativa logren los objetivos de cuidar la institucionalidad y pluralidad, y sobre todo potenciar los trabajos del Poder Legislativo local. [Reporte Índigo](#)

Mensaje Político publica: La reforma que prevén aprobar esta semana en el Congreso de Ciudad de México para fusionar Comunicación Social con el Canal de Televisión -éste como cabeza- no contempla un asunto muy importante para cumplir con la defensoría de las audiencias, impulsada a iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum en la reforma de mayo pasado a la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión (LFTR). [El Independiente](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Los cuerpos que van la fosa común en la CDMX se han disparado. El número de cuerpos enviados al Instituto de Ciencias Forenses (Incifo) se incrementó 52 por ciento en los últimos cinco años. Mientras en 2020 se reportaban 700 casos, el año pasado la cifra alcanzó los mil 64, de los cuales 682 fueron enviados a la fosa común luego de que su identidad no fue establecida. [Reforma](#)

El frente frío número 13 traerá bajas temperaturas en gran parte del país; en la Ciudad de México las autoridades de Protección Civil activaron una doble alerta -naranja y amarilla- para este lunes. De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, se espera un ambiente de frío a gélido en varias zonas de la ciudad, además de posibles heladas en las áreas más elevadas. La alerta naranja se activó en la alcaldía Tlalpan, mientras que la amarilla es para Álvaro Obregón, Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco, donde se hizo un llamado a la población para tomar precauciones. [El Financiero](#)

Este lunes comienza un nuevo intento por aprobar el Plan General de Desarrollo (PGD), cuyo documento lleva más de tres años de atraso. La Constitución Política de la Ciudad de México y la Ley del Sistema de Planeación establecen que este plan debía entrar en vigor el de octubre de 2022, tras un periodo de difusión, consulta y participación ciudadana. [El Universal](#)

Desde su llegada, el 6 de enero de 2019, el magistrado presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México (PJCDMX), Rafael Guerra Álvarez, ha liderado una profunda transformación e implementando un ambicioso programa de modernización y agilización de la administración de justicia. Su gestión se ha caracterizado por proyectos trascendentales en infraestructura, digitalización, reformas institucionales y una respuesta proactiva a los desafíos, incluyendo la pandemia de COVID-19. El magistrado ha otorgado medidas de protección a favor de la mujer a través de medios electrónicos. [El Heraldo de México](#)

Área Común de Juan José Serrano, publica: La semana pasada inicié con el análisis de los Sistemas Anticorrupción en nuestro país, considerando como muestra el de la Ciudad de México y por supuesto, como eje rector el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). En la entrega anterior se expuso su conformación brevemente el contexto que regía en aquellos años y que orillaron al Estado mexicano a llevar a cabo esas reformas. Es necesario recordar que el Sistema Local Anticorrupción en la Ciudad de México (SLACDMX) se conforma por cinco integrantes de la ciudadanía que integran el Comité de Participación Ciudadana, así como de todas las personas titulares que mencioné en la columna anterior. Una de las decisiones fundamentales en el SNA fue nombrar como cabeza de éste y de todos los sistemas locales en los estados a una persona integrante del Comité de Participación Ciudadana. Con ello le obsequiaron la responsabilidad de asumir la coordinación de los esfuerzos, con las ventajas y desventajas que esto representa. [Excélsior](#)

NACIONAL

A más de una semana del asesinato del alcalde de Uruapan Carlos Manzo, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, con una inversión de 57 mil millones de pesos y despliegue de 12 mil elementos de seguridad. El programa cuenta con 12 ejes: seguridad; desarrollo económico con bienestar; infraestructura carretera caminos; infraestructura de agua potable, riego y saneamiento; programas de Bienestar; educación; salud; vivienda; cultura; mujeres; jóvenes y planes de justicia para pueblos indígenas. [El Universal](#), [Reporte Índigo](#)

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados discutirá hoy una propuesta de reforma en materia de consulta popular y revocación de mandato con el fin de que estos ejercicios democráticos se lleven a cabo el mismo día que las elecciones intermedias de 2027. Es así que, de aprobarse las modificaciones, la revocación del mandato no sólo se llevaría a cabo el mismo día que las votaciones para elegir diputados, sino también cuando se lleven a cabo comicios para alcaldes, gobernadores y la segunda parte de la elección judicial. [El Economista](#)

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, envió al Congreso una iniciativa de ley para sancionar de forma más severa el acoso sexual. A diferencia de lo que marca hasta ahora la ley penal en la entidad, la propuesta prevé sancionar la conducta ilegal desde la primera denuncia. Las modificaciones surgen luego del acoso sexual que sufrió la presidenta Claudia Sheinbaum la semana pasada en calles del centro histórico de la Ciudad de México, a manos de un individuo completamente alcoholizado y que sin embargo, logró burlar la seguridad de la jefa del estado mexicano. [Excélsior](#)

Julietta del Río escribió: El reciente caso de acoso del que fue víctima la Presidenta de la República ha generado intensos debates y ha evidenciado no solo la vulnerabilidad en su seguridad, sino también un problema estructural en México: la persistencia del acoso y la violencia de género en todos los ámbitos, públicos y privados. Si incluso la máxima autoridad del país puede ser víctima, ¿qué pueden esperar las mujeres sin poder político ni protección institucional? Este caso debe servir como alerta para reforzar protocolos y abrir un debate serio sobre cómo se atienden (o se ignoran) las denuncias de acoso. [El Heraldo de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: es preocupante que ante la crisis de seguridad y gobernabilidad que padece Michoacán, la reacción del gobierno federal sea presentar un plan que consiste en más de lo mismo que no ha funcionado. Resulta extraño que el Plan Michoacán se presente lejos de Michoacán. ¿Por qué no se trasladó el gabinete a la entidad gobernada por Alfredo Ramírez Bedolla? Haya sido por temor a la violencia o al abusivo de los michoacanos, el hecho es que todo ocurrió dentro de la comodidad de Palacio Nacional. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: en este diario le informamos que la Comisión Nacional del Agua detectó que hay más de 52 mil tomas de agua con irregularidades en todo el país entre las que se encuentran permisos agrícolas que se desvían a otros fines como campos de golf y hasta balnearios. Ante ello, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó una reforma para poner orden con retiros de concesiones, multas de hasta 5 millones de pesos y hasta 12 años de cárcel. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la presidenta Claudia Sheinbaum reunió a su gabinete legal y ampliado para cerrar filas por Michoacán. Más de tres horas de trabajo con figuras clave, desde Rosa Icela Rodríguez, titular de la Segob, a Luz Elena González, de la Sener, entre otros, quienes, junto al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, delinearon un plan que va más allá de la respuesta armada. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: con una inversión de más de 57 mil millones de pesos es que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sienta las bases para que el estado de Michoacán viva en paz y con justicia a través de un plan coordinado entre el Gabinete de Seguridad y de Bienestar. La titular del Ejecutivo aseguró este domingo en la presentación del plan en Palacio Nacional que: "Nunca traicionaremos la confianza de la gente; nuestro esfuerzo es por el pueblo y para el pueblo de México". [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: el Estado mexicano regresa a Michoacán. Esta vez, dicen, vuelve para quedarse. Las bandas del crimen organizado que operan en la entidad, y que son el poder real en muchos municipios, ya saben que las tropas federales se establecerán de manera permanente y que, además de la presencia disuasiva, ahora habrá trabajo de investigación para ubicar y detener a los extorsionadores. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: que luego de la presentación del Plan Michoacán, quedó claro que la presidenta Claudia Sheinbaum puso en marcha una estrategia más amplia, incluso que la aplicada en su momento para pacificar Sinaloa. Si bien estará encabezada por Sedena, Marina y Guardia Nacional para contener acciones de violencia, el componente de inversión en becas estudiantiles, apoyos sociales, cultura e inversión en carreteras y alumbrado público le da otra dimensión. El objetivo principal, dicen en oficinas del gobierno, es poner fin a la operación e impunidad de las organizaciones criminales en los últimos 20 años. Veremos. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior publica: aunque desde octubre la Administración local el Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva habían anunciado que hoy arrancaba la consulta por el Plan General de Desarrollo, fue hasta anoche que se hizo público el documento que será sometido a escrutinio. Y de hecho, era necesario realizar una búsqueda bastante minuciosa en el sitio de Plaza Pública para dar con él. [Reforma](#)

El Caballito publica: nos comentan que en el informe del secretario de Gestión Integral del Agua, José Mario Esparza, que hoy presentará ante comisiones del Congreso capitalino, se reporta que la administración ha puesto ojo a la operación de pozos y por ello se han intervenido 310 estructuras para estabilizar y aumentar el caudal. Se han recuperado litros en pozos ubicados en las alcaldías Tlalpan, Milpa Alta, Gustavo A. Madero, Miguel Hidalgo y Benito Juárez, así como algunos en el Estado de México que forman parte del Sistema Lerma. [El Universal](#)

Capital Político publica: si bien el informe de Alessandra Rojo de la Vega como alcaldesa en Cuauhtémoc fue un alarde de producción, comunicación digital y estricta seguridad, lo más interesante fue el mensaje político que generó por los personajes que asistieron; los que la plantaron y los que se colaron. Este escenario sirvió para que Alessandra prácticamente se pusiera como ejemplo de lo que es gobernar bien, y lo hizo ante Mauricio Tabe, Carlos Orvañanos y Giovanni Gutiérrez, sus alcaldes invitados de Miguel Hidalgo, Cuajimalpa y Coyoacán, respectivamente. [Excélsior](#)

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

*Reforma / Templo Mayor.
Qué preocupante que ante la crisis de inseguridad e ingobernabilidad que vive Michoacán, la reacción del Gobierno Federal sea un plan que contiene lo mismo que no ha funcionado y se haga lejos de Michoacán, quizá por temor a la violencia o al abuscheo de la gente.

*El Universal/ Raúl Rodríguez.
Aprobado el presupuesto de Egresos para 2026, el diputado Ulises Mejía destacó que M'xico tendrá un presupuesto que dará continuidad al proyecto de transformación que encabeza Claudia Sheinbaum, suficiente para la construcción de un hospital del IMSS.

*El Universal / Bajo Reserva.
Si no hay cambios de última hora, hoy se aprobará en la Cámara de Diputados una reforma para juntar la revocación de mandato con la elección intermedia de 2027, la bancada de Ricardo Monreal tiene todo listo. Para la oposición la reforma es una bola rápida de Morena.

*El Heraldo/ La Quinta Transformación.
Guerrero tuvo un fin de semana de alta afluencia debido a una serie de eventos deportivos que atrajo a miles de visitantes, la ocupación hotelera rebasó el 70%, reflejo del impulso que el gobierno de Evelyn Salgado ha dado, Taxco alcanzó el 93%.

*Milenio / Trascendió.
Que quien estaba en otro canal durante la presentación del Plan Michoacán fue el gobernador, Alfredo Ramírez, ya que, mientras el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch hablaba de ir contra los criminales y el secretario de Defensa, Ricardo Trevilla hablaba del sello de la entidad, con más tropas, él se plantó con no combatir la violencia con la violencia... Que alguien le avise.

*El Universal / Historias de NegoCEOS.
El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda confió en que la Cámara de Diputados apruebe la reforma que salvaguarda la autonomía sindical y sancione toda injerencia de servidores públicos en la vida interna de los sindicatos.

*Bitácora del Director.
La persistencia del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, de aferrarse a un cargo que ha demostrado que incapaz de ejercer es ya una crisis de estado que amenaza con socavar el proyecto federal.

*Excélsior/ 365 días.
Dice mucho o lo dice todo, que el Plan Michoacán por la paz y la justicia se presentara ayer en Palacio Nacional y no en Morelia, en una semana se cumplirán 19 años del primer intento de salvamento, envío de tropas por parte de Felipe Calderón. Desde entonces las presidencias de Calderón, Peña, López Obrador y Sheinbaum han convivido con Leonel Godoy, Fausto Vallejo, Jesús Reyna, Salvador Jara, Silvano Aureoles y Alfredo Ramírez.

*Los

Analistas

Comentan.

De cara a la temporada turística de fin de año, el gobierno de Guerrero inauguró nuevas rutas aéreas, una de Volaris, otra de Viva y Transportes Aéreos Regionales, que iniciará el 4 de diciembre. La gobernadora, Evelyn Salgado se reunió con la Asociación de Cruceros de Florida y el Caribe.

*El

Financiero/

Confidencial.

A parte del pleito que se espera por la Reforma Constitucional en materia de revocación de mandato en Morena, en San Lázaro es por la Ley de Aguas, PAN y PRI ya expresaron sus inconformidades.

*El

Heraldo/

Sacapuntas.

El eje de seguridad del Plan Michoacán presentado por la presidenta Sheinbaum, busca la paz y la seguridad, se apuntalará el trabajo de la Fiscalía y policías de la entidad.

*La

Razón/

Rozones.

Por cierto, ya que viene el Buen Fin, donde se reportan para salir de abusos que se pueden cometer contra compradores, es el Profeco de Iván Escalante, la campaña inicia el día 13, servidores públicos estarán pendientes.